
談及重慶現狀，孫政才以「重慶形勢總體很好」
做概括，並笑言「我這樣說可能顯得不太謙

虛」，逗得參訪團員一片笑聲。他如數家珍地通報了
重慶經濟社會發展數據：2013 年重慶GDP增長
12.3%，公共預算財政收入增長15.5%，工業增加值
增長13.6%，進出口總額增長29%；今年一季度，在
全國經濟下行壓力加大的情況下，重慶保持了10.9%
的經濟增長率，公共財政預算收入、進出口、規上工
業增加值等主要經濟指標同比分別增長16.5%、
87.4%、13%，增幅在全國名列前茅。一連串精確到
小數點的經濟數據，從孫政才口中流暢而出，令參訪
團團員近距離感受到了這位中國最年輕政治局委員的
睿智風采。
作為履新首月就馬不停蹄地調研重慶最偏遠郊縣

的地方大員，在重慶主政一年半的孫政才，對全市發
展戰略規劃早已爛熟於心。他指出，重慶秉持「發展
是第一要務、民生是第一目標、穩定是第一責任」的
原則，從「五大功能區建設」、「統籌推進四化」、
「全面深化改革」、「建設內陸開放高地」、「加大
自主創新力度」、「重視生態建設與環境保護」六方
面着手建設，打造內陸開放高地。

依托「亞歐大陸橋」東西雙向開放
孫政才坦言，重慶作為中國西部唯一直轄市，大

都市、大農村、大山區、大庫區並存，仍處在欠發達

階段，屬於欠發達地區，集中表現為區域與城鄉差距
較大。因此，去年9月，重慶推出「五大功能區」戰
略：都市功能核心區、都市功能拓展區、城市發展新
區構成重慶的「大都市區」，而渝東北生態涵養發展
區和渝東南生態保護發展區構成重慶的「大生態
區」，發展與生態並舉，以期區縣之間優勢互補，實
現全市協調發展。
上月28日，李克強總理在重慶主持召開長江沿岸
11省市負責人座談會，研究依托黃金水道建設長江
經濟帶，實施東西雙向開放戰略，與依托亞歐大陸橋
的絲綢之路經濟帶相聯接，構建沿海、沿江、沿邊全
方位開放新格局。

拓展「成渝城市群」帶動西南經濟
孫政才認為，長江經濟帶有三大組團，第一大組

團是上海為中心的長三角地區，第二大組團是武漢
長沙中部地區，第三大組團是位於長江上游的重慶
片區；且重慶處在長江經濟帶和絲綢之路的戰略節
點和支點，在長江經濟帶中處於重要戰略支撐地
位。他續指，中國經濟發展正在由東向西梯度推
進，因此堅定不移地推進西部大開發是必然選擇，
重慶也將堅定不移地加強與周邊省市的協調合作，
加快成渝城市群及成渝經濟區的建設，發揮重慶對
西南地區的輻射帶動作用。有此政策紅利，重慶將
迎來新一輪發展，未來大有可為。

重慶五大功能分區圖
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城市發展新區 渝東南生態保護發展區

渝東北生態涵養發展區

「低調務實，少說多幹，敢於擔當，積極作為。」這

十六個字，是孫政才昨日與港澳傳媒高層訪渝團會見時

重複率最高的一個詞彙，共有三四次。

他說，低調不等於無作為，什麼話都不說，關鍵是要

敢擔當，要有作為。會見剛開始，這位主政中國最年輕

直轄市逾一年半的最年輕「六零後」少帥，便向客人吐

露了自己赴渝後的心路歷程：「我從十八大結束第二

天，就到重慶報到，已經一年半了，是第三個年頭。總

的看，重慶的形勢、發展態勢和發展潛力都很好。」

望多「忽悠」港才援渝
沒有過多的客套和寒暄，孫政才一口氣將一長串的關鍵統

計數字和數據和盤托出，似為「都很好」提供佐證：「去年

GDP增長12.3%，公共預算財政收入增長15.5%，工業增加

值13.6%，進出口總額增長29%，城鄉居民收入……」當他

像數學教師一樣講完這些數字，又彷彿馬上變身經濟地理老

師，在萬里長江和絲綢之路之間揮灑着豐富想像力，將全國

大棋盤中的重慶，重慶周邊三十多個區縣的功能和彼此區分

關聯，有條不紊地描畫出來。他目光炯炯地說，重慶是長江

經濟帶和絲綢之路經濟帶的重要戰略節點和支點；兩江新

區是重慶都市功能核心區的拓展區……孫政才並不諱言重慶

的短板：今天的現實還是「說什麼有什麼，要什麼沒什

麼」；香港最大的優勢還是專業服務業，重慶需要人才，請

各位媒體老總還要多「忽悠忽悠」。孫政才的詼諧與幽默，

引起「聽眾」一陣會意的笑聲。

不知不覺間，一個小時會見結束了。「我說的不對

的地方，請各位筆下留情啊！」賓主在戶外的小禮堂

台階前合影留念後，細心的孫政才一如會

見開始，微笑着與所有老總和記者握手告

別，互道珍重。

■記者 尹樹廣、張蕊 重慶報道

「低調」並非不發聲「實幹擔當」見真章
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孫政才金句
★要堅持低調務實、少說多幹、敢於擔當、積極作為的工

作作風。

★發展是第一要務，民生是第一目標，穩定是第一責任。

★要把生態文明建設放在突出位置，着力推進綠色發展，

絕不能以犧牲生態環境為代價追求一時的經濟增長，絕

不能以犧牲綠水青山為代價換取金山銀山，絕不能以影

響未來發展為代價謀取當期增長和眼前利益，絕不能以

破壞人與自然的關係為代價獲取表面繁榮。

★如果將重慶的經濟社會發展比作一架飛機，那麼工業化

與城鎮化是兩翼，兩翼不平衡飛機就飛不遠、飛不高；

農業現代化像尾翼，尾翼不立，航向必偏；信息化是內

部系統，只有「四化」協調，才能飛得更高更遠。

★建設「法制重慶」，政府公信力、司法公信力是社會誠

信體系的基石。

香港文匯報訊 (記者孟冰重慶報道)孫政才在談及生
態文明建設時強調，重慶是長江流域的重要生態屏障，
是全國水資源的重要戰略儲備庫，因此生態文明建設要
當成天大的事情來抓，決不能「犧牲青山換金山」。

「碧水青山」無愧子孫
孫政才主政重慶一年半以來，多次深入重慶三峽

庫區調研生態建設，並反覆強調只有保護好「一江碧
水，兩岸青山」，才無愧於子孫後代。在「五大功能
分區」戰略中，重慶除渝中區以外的37個區縣都設
立了森林資源保護考核指標，且專設兩大生態
區——「渝東北生態涵養發展區」、「渝東南生態
保護發展區」。會見中，孫政才特別強調，重慶正在
實施「藍天、碧水、寧靜、綠地、田園」五大環保行

動，打造美麗山水城市。
據悉，結合重慶「五大功能區」發展戰略，重慶
劃定了生態紅線，大力推進重點生態工程建設，加緊
實施國家天然林資源保護、石漠化治理、退耕還林、
長江綠化等，目前重慶全市森林覆蓋率達到42%，
基本實現了長江兩岸青山綠水、天藍水淨。

「綠色福利」惠澤百姓
位於都市功能核心區的重慶江北區，也以獨特的

方式打造生態名城，在推進產業轉型升級過程中，
該區將淘汰低端粗放高能耗的傳統業態，轉移出效
益差、產出低的企業，把與江北功能定位不相稱的
產業「拒之門外」，把最好的空間騰給最優質的業
態。而位於城市發展新區的江津區先後實施了10餘

個林業重點工程，僅2013年全區
就植樹造林500萬株，全區森林
面積已由2008年的160萬畝增長
到 201.6 萬 畝 ， 綠 地 率 達
30.36%，綠化覆蓋率達35.03%，
當地百姓享受到了越來越多的
「綠色福利」。
此外，重慶在庫區22個區縣

全面加大植樹造林和低效林改
造力度，打造臨江百米帶綠化
景觀帶，已完成營造林 334 萬
畝。目前長江兩岸森林覆蓋率
達 45% ， 比 兩 年 前 增 長 了
20%，全市水土流失面積已下降
到3.13萬平方公里。

香港文匯報訊 (記者孟冰重慶報道)孫政才十分重視
渝港之間的交流與合作，會見中亦重點談及渝港交流合
作。他說，香港與重慶一直有着緊密的聯繫，去年重慶
和香港的進出口貿易額增長5倍，雙方合作互補潛力巨
大，尤其是香港的專業服務業領先，他相信隨着重慶深
化改革開放，渝港將進一步擴大合作。

投資碩果豐盛
渝港兩地經貿關係密切，這在經貿、教育、文化、

旅遊等多個領域均有體現。2013年重慶和香港的進出

口貿易總額達到64億美元，同比增長5倍，其中重慶
對香港的出口為48億美元，同比增長近4倍；重慶從
香港進口的超過15億美元，同比增長達4倍。通過
CEPA政策出口往重慶的香港原產地貨品總值約9億
港元，佔同期香港原產地貨品零關稅出口內地總值的
1.5%。
投資方面，截至2013年底，港商在重慶累計投資項
目2,500多個，投資額超過316億美元。香港投資者佔
重慶外來投資者60%以上，涉及房地產、建築、物
管、旅遊和零售等。目前，重慶企業在港投資達71

家，總投資額 7.8 億美元，涉及律師事務所、房地
產、礦產發展公司等。

高層交流密切
在CEPA框架下，渝港兩地多次合作舉辦「重慶．

香港周」、「香港．重慶周」等活動，雙方互補發
展、相互促進，形成了全方位、多層次、寬領域的經
貿合作格局。
孫政才憶及，2013年全國「兩會」期間，他在京會見
梁振英特首；同年4月，重慶市長黃奇帆率重量級經貿

團赴港，再次與梁振英相會；同年9月，梁振英又親率
香港工商業領袖代表團訪渝，在渝設立「香港工業
園」；今年全國「兩會」期間，他與梁振英再度在京會
晤。孫政才指出，渝港高層如此密集會晤為近年來所罕
見，亦標誌着渝港兩地合作將邁上新台階。
此次會見港澳媒體高層參訪團，是繼今年3月27日孫
政才與香港文匯報社長王樹成先生會晤後，第二次與港
媒高層交流。在一小時的會見中，他多次對港澳媒體遠
赴重慶參訪誠摯道謝，並希望本港傳媒能更多更好地宣
傳報道重慶發展。

渝港貿易增五倍 合作互補潛力大

推進「五大功能區」重慶發展勢頭好潛力大

：

借力長江經濟帶
打造西部增長極才

孫
政

■中共中央政治
局委員、重慶市
委書記孫政才。

張蕊攝

■■美麗的重慶雲陽龍美麗的重慶雲陽龍
缸風景區缸風景區。。 袁巧袁巧攝攝

■借力「渝新歐」鐵路聯運大通道，重慶打造內陸
開放高地。 袁巧 攝

■萬州區長安跨越汽車廠。 袁巧 攝

重生態涵養 建綠色都市

中共中央政治局委員中共中央政治局委員、、重慶市委書重慶市委書

記孫政才記孫政才1212日上午在重慶市委小禮日上午在重慶市委小禮

堂會見港澳媒體高層參訪團一行時堂會見港澳媒體高層參訪團一行時，，

全面介紹了重慶當前形勢和未來發展全面介紹了重慶當前形勢和未來發展

藍圖藍圖。。孫政才表示孫政才表示，，重慶將抓住習近重慶將抓住習近

平總書記提出的平總書記提出的「「長江經濟帶長江經濟帶」」戰略戰略

契機契機，，堅定不移地推進西部大開發戰堅定不移地推進西部大開發戰

略略，，建成中國西部增長極建成中國西部增長極；；同時根據同時根據

重慶市情重慶市情，，加快建設加快建設「「成渝經濟成渝經濟

區區」，」，並實施並實施「「五大功能區五大功能區」」戰略戰略，，

保持重慶又好又快發展勢頭保持重慶又好又快發展勢頭。。

■■香港文匯報香港文匯報記者記者 張蕊張蕊 重慶報道重慶報道


